



EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10 »
Idem atrasado..... 0,15 »

Pago adelantado.

Mal camino.

Los bárbaros deben estar cerca, porque se oyen los graznidos de los gansos del Capitolio.

Las masas sin trabajo han puesto cerco á los pretoros que, si desde las columnas de un periódico de oposición, tenían mil soluciones para las cuestiones obreras, desde la *Gaceta* no encuentran ninguna.

Se tuvo miedo á la plebe y se soltó á los presos por robo y asesinato los que anunciaron con los estallidos de las bombas su júbilo y alegría por la debilidad del gobierno.

Hombres que lo deben todo á los bombos de la prensa, cuando les faltó este apoyo, sintieron el vacío bajo sus pies y la buscaron.... no podían vivir sin su aplauso, y como el ciudadano que fué á dar gracias al Médico porque su torpeza fué la causa de la muerte de su suegra, así estos pobres locos han temido á la prensa republicana y socialista y han recibido su aplauso por un decreto inicu.

Al obrero que pide trabajo y mejoras no se las dan; le abren las tabernas, las casas de juego y le permiten las capeas, fuentes de envilecimiento y degradación.

A la sociedad, tan necesitada de moralidad, se le permite los espectáculos escálpiticos, la pornografía en los grabados, el grosero lenguaje en la novela y en la calle, el materialismo en público, el escandaloso ejemplo de la riqueza mal adquirida, el desuoco y la prociadidad; lo que no se permite á la sociedad es la existencia de las personas religiosas.

Convirtiérase cada Convento en asociación de cupletistas y bailarinas, y tendrían subvenciones de nuestros Ayuntamientos y Diputaciones.

¿En qué país vivimos? Si se han creado mil asilos y en ellos hay cien mil personas al abrigo de la miseria, ¿no merecen toda clase de consideraciones las personas que tanto mal remedian?

Mucha insensatez se necesita en el gobierno para no ver con claridad meridiana en un asunto como éste.

La caída del Gobierno es inevitable por sus torpezas, y el hombre de los latifunciones no da pan, el de la municipalización de los servicios mata las industrias todas, y el de la europeización acabará por sumirnos en la barbarie.

Atar los cantos y soltar los perros, lo tenía el célebre hidalgo por la más ígnea torpeza.

ERA DIVINA

¡Salve corazón llagado de Jesús, mi Redentor, dulce salterio, colgado del árbol santo y postrado por los dedos del amor.

Tus latidos son canciones, tus azares palpaciones son ritmo santo ideal que arroba los corazones en éxtasis divina.

Sobre atril de roja llama está, cual lira que enrasa blanco espino al florecer, corriendo toda la gama de la pasión del querer.

Cada arpegio, cada nota que de esa tu lira brota despierta un nuevo sentir, y una pasión santa ignota que nadie osó definir.

Son tus notas argentinas cual de fuentes cristalinas, cual de gayo ruiseñor, cual de brisas vespertinas, cual de marino rumor.

Son tus notas vagorosas cual volar de mariposas, son cual óculo gentil de claveles y de rosas en un místico pensil.

Ora es tu canto brillante cual de enamorado amante bajo florido dovel, que en gracia santificante inunda al ánima fiel.

Ora es tu nota sentida que, cual centella prendida al eco cañaveral, despierta al alma dormida al golpe de gracia actual.

Ora es terrible tu nota sobre el duro pecador, hasta que tu amor se agota y sale en tu lira rota la cuerda de tu dolor.

S. Liso y Estrada.

Recuerdos Toledanos.

Congregación de obreros.

V

Más numerosa que las Congregaciones anteriores era otra, titulada de la Concepción, compuesta de jóvenes artesanos y comerciantes, instituida hacia el año 1618. Por ser muy escogidos, era de ver la piedad y sensatez de los Congregantes, que contrastaba con su edad y ocupaciones.

Inauguraron en 1630 un nuevo altar, en el cual se veneraba la misma efigie de Nuestra Señora de la Paz, ante la cual, la piadosísima señora doña Lucía, obtuvo del Señor tener un hijo tan santo como lo fué San Ildefonso, y que luego el santo niño veneró en su oratorio con la piedad y fervor que se deja suponer.

Premió el Señor con gracias extraordinarias la confianza con que veneraban é invocaban los devotos la imagen de Nuestra Señora de la Paz.

Sacrificaban gustosos los Congregantes las diversiones alegres y peligrosas, empleando las tardes de los domingos en rezos, lectura espiritual ó plática, y en ejercicios de beneficencia. Uno de los Congregantes regaló en 1635 para la capilla de la Congregación tres lámparas de plata, y otro en 1636 otras dos también de plata.

Rezaban todas las noches el Santo Rosario en su capilla, y á veces con toda solemnidad.

Tenían cada mes Comunión general, para lo cual adornaban la capilla con alfombras y colgaduras y armonizaban el acto con escogida música. Casi trescientos eran en 1650 los Congregantes.

Mayor aparato desplegaban el día

de la Ascensión, llenándose por completo de fieles la Iglesia.

Cada año hacían á sus difuntos un solemne aniversario.

Todavía existía en 1758 la benemérita Congregación, pues vemos que el Cardenal D. Luis Antonio Fernández de Córdoba le concedió nuevas indulgencias.

Expulsada la Compañía de Jesús en 1767, continuó la Congregación con carácter de Hermandad, según se ve en las «Ordenanzas de la Congregación de María Santísima de la Concepción, sita en la Iglesia Parroquial de San Juan Bautista el Real de la Ciudad de Toledo, aprobadas por los señores del Real y Supremo Consejo de Castilla en 14 de Abril de 1780», reimprimadas en 1866. Dedúcese de ello, que los Congregados eran ó podían ser casados, y que para ser admitidos en circo con los demás en las funciones religiosas, debían ir con el vestido de militar ó de gollila.

De la breve exposición de las cuatro Congregaciones Marianas, aparece claro su importante acción social, pues todas contribuían á la santificación individual de los Congregantes y por medio de ejemplo y santas conversaciones á la de sus compañeros y demás personas con quienes trataban; y además trabajaban para el alivio de los menesterosos, auxiliándolos en cuerpo y alma. Adelantáronse, pues, á su tiempo, ejerciendo con creces las obras de misericordia, que tanto enaltecen el día de hoy ante Dios y ante las personas sensatas á las Conferencias de San Vicente de Paúl.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRAYÉNDOLOS)

El domingo 5 actuará en el canal de la Mancha una depresión, y otra pasará por la mitad septentrional de la Península. Se producirán lluvias y tormentas bastantes generales, con vientos también del 2.º al 3.º cuadrante.

El lunes 6, las depresiones del día anterior estarán en el mar Báltico y en el Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares y Argelia; otros núcleos de fuerzas se presentarán en el N. O. y S. O. de la Península. Seguirán registrándose lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente en la mitad oriental, con vientos variables.

Los núcleos de fuerzas del N. O. y S. O. avanzarán por el Cantábrico y por el Estrecho el martes 7, y alimentarán el régimen de lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el meridiano central al Mediterráneo, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Del 8 al 9, será más tranquila la situación atmosférica general de la Península, pero todavía se producirán algunas lluvias y tormentas en el N. y regiones próximas al Mediterráneo, particularmente el miércoles 8.

Se perturbará otra vez el estado atmosférico de la Península el viernes 10, porque arribarán al S. O. y N. O. de ella nuevos núcleos de fuerzas procedentes del Atlántico, los cuales reproductarán en nuestras regiones el régimen de lluvias y tormentas, que en este día se extenderán, principalmente, desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El sábado 11, se correrá hacia el mar Ibérico el núcleo de fuerzas del S. O., persistiendo el del N. O. Lluvias y tormentas bastantes generales, con los mismos vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El domingo 12, habrá un centro de perturbación atmosférica en la mitad oriental de la Península, el cual seguirá ocasionando lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las centrales al Mediterráneo, con vientos de distinta dirección.

Del 13 al 14, evolucionarán en el Mediterráneo núcleos de fuerzas perturbadoras, y una depresión pasará desde el archipiélago inglés al mar del Norte. Tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en la Península, particularmente en el N. O. N. y regiones próximas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de rumbo diverso.

El miércoles 15, quedarán centros de baja presión en el mar del Norte y en el golfo de Génova, los cuales causarán solamente algunas lluvias y tormentas en el N. y N. E. de España, con vientos de entre S. O. y N. O. Sfejjoon.

Crónica científica

Una luz prodigiosa.

El inventor americano Nicolás Tesla, quien desde hace veinte años trabaja en el invento de una «luz eléctrica sin hilos», parece haber solucionado el problema.

Con un gran foco sin hilos—dijo Tesla á un *radiador* de *Vold*, de Nueva York—podría yo iluminar los Estados Unidos todos. La corriente se esparciría por el aire y en todas direcciones, produciendo el efecto de una poderosa aurora boreal. Sería una luz tenue, pero bastante intensa para poder distinguir los objetos.

El plan de Tesla es iluminar el puerto de Nueva York en una extensión de 100 millas inglesas.

Una sola gran estación central sería lo más seguro y lo más económico para obtener la luz. Mis lámparas no habrán de renovarse, puesto que nada en ellas arde; son simples bolas de cristal, herméticamente cerradas y selladas, que contienen gas enrarecido.

Es de esperar que pronto se sabrán pormenores sobre la utilidad práctica de tan prodigiosa luz.